

LE DOSSIER

Insuffisance cardiaque : comment manier les traitements

Editorial

D'immenses progrès



→ **J.L. DUBOIS-RANDE**
Service de Cardiologie,
CHU Henri Mondor, CRETEIL.

Les progrès réalisés dans le traitement de l'insuffisance cardiaque ont été particulièrement pertinents au cours de ces dix dernières années.

Les grands systèmes physiologiques dominant comme cible thérapeutique et les études récentes touchant la fréquence cardiaque ou le blocage supplémentaire du système rénine-angiotensine par les bloqueurs de l'aldostérone montrent l'importance de bien coordonner les traitements médicamenteux dans l'insuffisance cardiaque. En particulier, la notion de dose ou d'arrêt des médicaments est cruciale.

Le principe de donner les bonnes doses est essentiel. En effet, par les essais cliniques et les registres récents, l'ensemble des médicaments est souvent bien prescrit, mais les doses apparaissent parfois plus faibles que celles recommandées. En plus de l'approche médicamenteuse se sont superposées ces dernières années d'autres méthodes thérapeutiques dont l'approche par la stimulation cardiaque du traitement de l'insuffisance cardiaque et également la correction d'un certain nombre de facteurs dont l'apnée du sommeil. La surveillance biologique de l'efficacité de ces traitements a fait également d'importants progrès.

Ce numéro de *Réalités Cardiologiques* permet de faire une synthèse des traitements dans l'insuffisance cardiaque. Les auteurs sont particulièrement investis comme spécialistes du domaine.

Bonne lecture à tous.